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建言

高考制度
改革应设
两个体系

全国人大代表
纪 宝 成 表 示 应 设

“两个高考”

教育体制改革应当围
绕学校进行，不能把学校放
在一边。现在研究教改都
是围着政策转，全部是国家
政策层面的事情，从来没考
虑学校是什么心情，学校的
权利怎样。

——全国人大代表纪宝成

本报讯 昨日，全国人
大代表、人民大学原校长纪
宝成表示，高考改革的根本
措施之一是建立高等职业
教育体系，高考制度改革应
设立两个体系，一个考普通
高校，一个考高等职业技术
学院。

“现有制度落后于
时代要求”

纪宝成认为，高等职业
教育与普通高等教育是两
类不同的人才培养目标。
现行高考选拔是以前精英
教育的延续，而随着社会需
求多样化，目前高等职业教
育的需求日益旺盛。

现在只有一种高考制度，
这种制度显然远远落后于时
代要求。他认为，高考制度改
革应设立两个体系、两个高
考：一个考普通高校，一个考
高等职业技术学院。同样都
是600分，可以上清华、北大、
人大，也可以上某个名牌技术
学院。中国不但要有世界一
流大学，也要有世界一流的
职业技术学院。

“要扩大学校自主
招生权”

“两套制度，考试要求
不一样，培养目标不一样。”
纪宝成说，普通高校按学科
设置专业，高等职业技术学
院按岗位设置专业。两套
制度上面可以架好“立交
桥”，学生进了高职学院后，
如果想搞学术或进一步深
造，可以补几门课程，通过
后转到普通高校继续念硕
士念博士。

此外，还要扩大学校自
主权，或者说把招生录取权
在政府制定的制度框架之
内，完全交给学校自主招
生。最理想的状况是，国家
统一组织考试，可以画条分
数线，线上的学生由各学校
自己录取，学校根据自己的
学科结构、办学特色来招生。

吉林：要加强政府预算绩效监督
北京市常务副市长称，教育事业费很多，但基本建设缺钱；应调整教育经费体制

“教育不是
缺钱的问题，是
花不出去，因为
打 酱 油 的 钱 不
能买醋。”昨日，
全国人大北京团
继续分组审议，
全国人大代表、
北京市常务副市
长吉林表示，教
育 经 费 中 的 教
育 事 业 费 不 能
用于教育基本建
设，而现在最缺
的 是 后 者 。 对
此，在体制上应
有所调整。

【关于预算绩效】

北京教育现在最缺基本建设

今年 1 月起，北京市最
低 工 资 从 1160 元/月 调 整
为 1260 元/月。据统计，自
2001 年至今，北京已 10 次
上调最低工资标准。吉林
表示，在提高最低工资的
同时，也要考虑到此举给
小型微型企业带来的成本
增加，需要通过减费减税为
其减负。

据吉林介绍，在北京调
整最低工资的背后有一个
问题值得重视，这两年每年
都提高最低工资的水平，带
来了收入增加，但从来都是
一方面考虑，没有研究过提
高最低工资以后，企业特别
是小型、微型企业成本增加

的问题。
这些企业在成本增加

后，采取的措施就是减员，
造成一部分人没有工作。因
此最低工资要提高，也要考
虑小型、微型企业成本增
加，负担加重的问题，要通
过减费减税为其减轻负担，
降低其成本，“要进行两方
面的考虑。”

吉林表示，曾有人做过
一个调查，是希望增加收
入？还是减低物价？其实，
人的收入普遍提高，在生产
相对稳定的情况下，物价一
定会上涨，我们不能走上这
条路：物价涨，提高收入后，
物价涨，再提高收入。

吉林表示，北京一做预
算，教育、科技等都是过百
亿，但由于体制等问题，这
样的大钱用的效果往往不
好。像教育，不是缺钱的问
题，是花不出去，因为“打酱
油的钱不能买醋”。

中国的教育经费包括教
育事业费和教育基本建设
费。北京的教育现在最缺的
是基本建设，幼儿园不够就
建幼儿园，过 3 年，小学又不
够了，还得建小学。还有一
些高校因学生多想筹建新学
校，也没钱。但大量依法增
长的教育事业费又不能够用
于基本建设。

吉 林 认 为 ，现 在 的 问
题是依法增长和按比例增

长对财政支出结构的固化
起了很不好的作用。教育
事业费方面应进行调整，
教育事业费当年对一个地
区保证教育的投入很有作
用，但北京、上海这样的大
城 市 已 经 超 出 了 这 个 范
围，教育事业费很充裕，所
以现在一方面投入教育的
经费很多，一方面搞教育
基本建设没钱。

据吉林介绍，最近这两
年，市人大、市政府在加强
预算绩效监督方面确实做了
很多工作，像预算公开就是
一个非常好的办法，可以促
进部门科学编制预算，促进
工作水平提高，今后还要加
强绩效监督。

【关于收入】

调最低工资兼顾小企业减负

●什么时候我
们把钱管得大家都
不要钱了，这就管到
位了。像世行贷款，
以前各部门都抢着
要，因为又低息时间
又长，但只要申请上
了，每花一笔，人家
又 是 监 督 又 是 审
计 ，到 现 在 基 本 上
没有区县和部门提
出来要向世行申请
贷款了。

——北京市常
务副市长吉林

●对于钱，政府
部门要说明干什么
去 了 ？ 干 成 没 干
成 ？ 花 好 没 花 好 ？
花 不 好 拿 你 算 账 ，
谁管谁负责。

——北京市人大
常委会主任杜德印

昨日，全国人大北京团继续分组审议，全国人大代表、北京市常务副市长吉林在会上发言。 《北京人大》供图

自 2010 年以来，生活
必需品的价格过快上涨，
给居民生活增加了不小的
经济负担和压力，也促成
了最低工资标准的大幅
度增长。特别是 2011 年，
北京市最低工资标准由此
前 的 960 元/月 上 调 至
1160元/月。

北京市人力社保局此
前接受市人大代表秦英瑞
关于“最低工资标准问题”
的咨询时表示，“十二五”
期间，北京将探索加强企
业职工收入分配调控的有
效手段，适度加大最低工
资标准的调整幅度，促进

低收入群体的收入合理增
长，力争到“十二五”末最
低工资标准达到职工平均
工资的 40%左右，与国际
水平接轨。

北京市 2010 年全市
职 工 年 平 均 工 资 50415
元。如果以此为参照，最
低 工 资 将 提 高 到 1680
元/月。不过，北京市“十
二五”规划纲要提出，城镇
居民人均可支配收入、农
村居民人均纯收入扣除价
格因素年均增长 8%。因
此随着收入的增长，到“十
二五”末，最低工资将高于
1680元/月。

最低工资将达平均工资40%

昨 日 ，全 国 人 大 代
表、北京市人大常委会主
任杜德印表示，今年北京
市人大还将对市级大额
专项资金使用和管理开
展专题询问。

杜德印表示，现在北
京的各委办局已经有了一
个概念，这钱是个烫手的
山药，但是不要也不成，

“因为花不好你要有交代，
花不好要处理。”

据杜德印介绍，今年
北京市人大将以专题询问
的监督形式，对市政府关
于市级大额专项资金使用
和管理情况开展专题询
问。专题询问是全国人大
常委会自 2010 年首次使

用的一种监督形式，一般
是针对公众关心的热点问
题。和普通询问不同，专
题询问一般要求被询问部
门的负责人到场，回答提
问。通过对市级大额专项
资金使用管理情况专题询
问，可了解专项资金使用
和管理是否科学、合理、有
绩效，责权利是否统一，从
而加强预算绩效监督，推
动北京市政府及其相关部
门提高预算资金的使用效
益和效率。

有消息称，开展专题
询问的时间安排在今年 9
月份举行的北京市十三
届人大常委会三十五次
会议上。
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